

Procès-verbal de l'Assemblée générale ordinaire Chambre de commerce et d'industrie du canton de Fribourg (CCIF)

Lundi 4 septembre 2023 à 17h30, à Forum Fribourg à Granges-Paccot

Présidence: Claude Gremion

Présents: 600 membres et invités

Scrutateurs: Pierre Siffert (Debrunner Acifer SA Romandie) et Jean-Philippe Kunz (PROGIN SA)

Claude Gremion déclare ouverte la 106^e Assemblée générale ordinaire de la Chambre de commerce et d'industrie du canton de Fribourg (CCIF).

Allocution présidentielle Claude Gremion

Le président Claude Gremion a fait le constat de la liste toujours plus longue des défis auxquels les chefs d'entreprises sont confrontés: guerre en Ukraine, pénuries, de matières premières, de main-d'œuvre, crise énergétique, risque climatique, tensions géopolitiques, inflation, hausse des taux d'intérêt. Dans un tel contexte, le plus grand danger, il a souligné que le plus grand risque est le "wait and see", plaidant pour que les entreprises fassent preuve de résilience, d'adaptabilité et d'une vision stratégique solide pour pérenniser et développer leurs activités. Malgré l'environnement international très complexe, il a néanmoins insisté sur la solidité sur laquelle le canton peut s'appuyer: grâce à son économie bien diversifiée, la marche des affaires reste positive. Cela ne signifie pas qu'il faille rester sans agir, évoquant trois axes stratégiques majeurs: améliorer les conditions-cadres (en créant notamment une loi sur l'innovation), lutter contre le ralentissement dans la construction (en simplifiant procédures et autorisations) et en intégrant davantage de femmes dans le monde professionnel, de manière à contrer la pénurie de main-d'œuvre.

Présentation du rapport d'activités

La directrice Chantal Robin a passé sous revu les activités de l'association. La CCIF représentent aujourd'hui 1'160 membres et 52'000 emplois. Par le biais de ses enquêtes, elle jauge la santé de l'économie et les préoccupations de ses membres afin d'évaluer au plus près leurs besoins en termes d'accompagnement. Au travers de ses événements, comme l'Apéritif du printemps, elle crée le contact et le réseautage autour de conférence sur des thèmes d'actualité. D'autres événements, comme la balade gourmande, la sortie moto, la ski & business cup, la Journée des entreprises familiales ou encore la FriWEEK, permettent de réunir des intéressés qui partagent divers centres d'intérêts. Active également dans la formation professionnelle, la CCIF organise START ! Le Forum des métiers, les 6 Heures de Fribourg ou encore la semaine des ADOpreneurs. En termes de management, de droit du travail et de l'entreprise ainsi que de commerce international, la CCIF a organisé 30 formations pour plus de 500 participants ; avec son service innovation, elle poursuit d'ailleurs son accompagnement dans la digitalisation de ses entreprises membres. Parmi les faits et informations listés, une intervention urgence a été signalée en la personne de Elon Musk, qui se dit totalement enthousiasmé par l'initiative des portes ouvertes XXL. Forcément, cet épisode avait pour but la présentation des avancées technologiques en matière d'intelligence artificielle. Pour conclure, Chantal Robin a rappelé le prochain rendez-vous donné par la CCIF : FribourgOPEN, les journées de portes ouvertes des entreprises du canton.

Procès-verbal de l'Assemblée générale 2022

Le procès-verbal de l'Assemblée générale ordinaire 2022 est approuvé à l'unanimité avec remerciements à son auteur.

Comptes 2022 et rapport de l'organe de révision

Les membres de la CCIF, avec droit de vote, ont reçu le fascicule « Partie statutaire » qui contient notamment le compte de résultat et le bilan au 31 décembre 2022 ainsi que le rapport de l'organe de

révision. Il n'est pas procédé à la lecture des comptes, les chiffres étant suffisamment clairs. Les comptes ont été vérifiés par l'organe de révision, à savoir la fiduciaire Gefid Conseils SA. La lecture du rapport de l'organe de révision n'est pas demandée.

Les comptes 2022 et le rapport de l'organe de révision sont approuvés à l'unanimité.

Décharge aux membres du Conseil d'administration et à la Direction

A l'unanimité, l'Assemblée générale donne décharge aux membres du Conseil d'administration et à la Direction.

Approbation du rapport d'activités 2022-23

L'Assemblée générale l'approuve à l'unanimité.

Elections statutaires

Avant de passer aux élections, Claude Gremion informe l'Assemblée que le Conseil d'administration de la CCIF compte un départ cette année, celui de Daniel Eltschinger de l'Allianz Suisse. Assureur de carrière, Daniel Eltschinger a effectué deux mandats au CA de la CCIF, dans lequel il est entré à l'automne 2017, après avoir été membre du Conseil stratégique. Parfait bilingue, diplômé de l'Université de Fribourg en sciences économiques et sociales, il est le patron de l'agence générale d'Allianz Suisse à Fribourg, compagnie d'assurances qui compte une équipe d'une cinquantaine de personnes dans le canton. Son expertise de la prévoyance professionnelle, un dossier en perpétuel chantier, et des assurances en général a toujours été éclairante pour la Chambre. Il est par ailleurs membre de l'Observatoire CCIF de l'économie, un organe de la CCIF qui scrute année après année les tendances du tissu économique local. Avec sa position au carrefour de nombreuses entreprises, Daniel a été et restera un conseiller avisé dans cette instance. Last but not least, cet ancien gardien de Gottéron à la fin des années 1980 est un sportif émérite qui demeure depuis toujours un inconditionnel du club.

La CCIF lui souhaite la poursuite du succès et se réjouit de pouvoir continuer à collaborer avec lui au cours des prochaines années.

Election Conseil d'administration (CA) : le candidat à un 1er mandat de 3 ans

Claude Gremion présente à l'Assemblée le candidat au Conseil : Laurent Rime, A-LL Creative Technology Sàrl à Fribourg. Laurent Rime est un ingénieur diplômé en Systèmes de communication de l'EPFL, où il a cofondé sa première start-up avec Martin Vetterli, le président actuel de l'EPFL, et a rédigé ses premiers articles scientifiques et brevets. Après avoir acquis de l'expérience en travaillant avec le MIT, Apple, Google ou encore Qualcomm, il a dirigé le département des nouvelles technologies en tant que CTO de l'une des plus grandes agences de communication digitale de Suisse. Aujourd'hui, Laurent est le CEO et cofondateur de A-LL Creative Technology, une entreprise basée à Fribourg qui se consacre à l'innovation et la création. Il collabore avec des acteurs locaux fribourgeois tels que la CCIF, le Château de Gruyères, l'ECAB ou la Fondation Saint-Louis pour stimuler l'innovation tant au niveau régional, qu'au niveau international où il a participé au prestigieux festival de Sundance, créé par Robert Redford aux États-Unis, et met sur pied des projets pour des villes innovantes telles que Dubaï, Chicago, Séoul ou Milan. L'entreprise s'apprête à ouvrir un nouveau bureau à Genève afin de renforcer ses collaborations avec des multinationales telles que Hugo Boss, Incyte, le CICR, des chorégraphes américains ou encore Patek Philippe, pour imaginer les réalisations les plus fascinantes.

Claude Gremion soumet sa candidature au vote. Laurent Rime est élu par l'Assemblée à l'unanimité.

Organe de révision : candidat pour un 1er mandat de 1 an

Avant d'élire le nouvel organe de révision, le président remercie l'organe de révision sortant - Gefid Conseils SA - pour son travail et ses précieux conseils durant ces 3 dernières années.

Claude Gremion présente ensuite le nouvel organe de révision. Il s'agit de la société guggiari gestion sàrl qui se porte candidate pour un 1er mandat de 1 an.

Claude Gremion soumet sa candidature au vote. La société est élue à l'unanimité et il remercie Eric Guggiari pour son futur travail.

Avant de clore ce chapitre Elections, Claude Gremion ajoute encore quelques informations concernant le Conseil stratégique (CS). D'abord il adresse ses remerciements à Jocelyn Cattin, Damien Colliard, Marco Crotti, Marie-Noëlle Pasquier, David Queloz, Christian Riesen et Peter Schwind qui quittent le CS après avoir œuvré activement en son sein pendant de nombreuses années. Il souhaite ensuite la bienvenue à 4 nouveaux membres au sein du CS :

- Diane Cotting, directrice opérationnelle, Clinique Générale Ste-Anne
- Michaël Monney, co-CEO, Laurastar SA
- Stephan Piccand, agent général, Vaudoise Assurance Fribourg
- Brice Repond, fondateur et associé, Swiss Statistical Design & Innovation

Claude Gremion leur souhaite la bienvenue et les remercie pour leur futur engagement.

Divers

Personne ne demande la parole. Claude Gremion déclare close la partie statutaire de la 106^e Assemblée générale à 18h30.

C'est au tour de Chantal Robin de présenter le parcours de l'hôte d'honneur de la soirée, la CEO d'Alpiq Antje Kanngiesser.

Antje Kanngiesser est présidente de la direction générale (CEO) du Groupe Alpiq depuis mars 2021. Cette juriste titulaire d'un doctorat et d'un Executive Master of Business Administration de l'IMD de Lausanne est une experte reconnue du secteur de l'énergie. Depuis plus de 20 ans, elle a assumé des fonctions de direction tout au long de la chaîne de création de valeur dans l'industrie et le conseil. Elle a siégé dans différents conseils d'administration, aussi bien en tant que membre que présidente. Elle pratique une gestion basée sur la valeur, avec des méthodes modernes telle la méthode OKR (objectives and key results), des hiérarchies plates, une collaboration inter-organisationnelle et des équipes diverses. Avant d'occuper son poste actuel, Antje Kanngiesser a travaillé pendant sept ans pour le groupe FMB, où elle a dirigé le secteur d'activité Group Markets & Services en tant que membre de la direction. Elle a occupé auparavant différents postes de direction au sein du groupe Alpiq, qu'elle a rejoint en 2007 après une carrière d'avocate en Allemagne et plusieurs postes à l'étranger. Elle vit dans le canton de Fribourg avec son mari et ses deux enfants.

Chantal Robin lui cède ensuite la parole pour sa conférence sur le thème « Energie – qui a peur de l'innovation ? ».

L'Assemblée générale se termine à 19h00 par les ultimes remerciements à tous les participants.

Fribourg, le 5 septembre 2023

Claude Gremion



Président

Alexandra Macheret



Secrétaire